

Comentarios y Noticias

OPINION PUBLICA

Ya están otra vez los contratos bananeros en la Cámara. Que se prepare la opinión pública para evitar que los contratos bananeros pasen con reformas sustanciales, dirán algunos que los que todavía le rinden pleitesía a la opinión pública. Ya están los contratos bananeros en la Cámara, con las modificaciones aceptadas por la compañía: que pasen en buena hora, decimos nosotros. La verdad es que si hiciéramos como los chinos, si canceláramos las concesiones extranjeras por orgullo nacional, qué sería de la zona atlántica? Lo que fue hace un siglo cuando se pensaba llegar a ella por el camino de Matina. Contra nuestra decida racial, contra nuestra impotencia nativa para la grande empresa que significa perseverancia y sacrificio, contra el concepto activo de poner las fortunas a trabajar, aun cuando sea con riesgo, el extranjero ha puesto resolución

y poder y virtud y dinero para civilizar aquella zona de imponderable riqueza. Y lo han hecho tan bien que mientras nosotros andamos a estas horas apurados con nuestras deudas, ellos nos prestan su dinero a rédito para que salgamos de esos apuros.

De qué sirve esta opinión pública alaharaquinta nuestra? De qué sirve eso de preveer peligros en el futuro? De que le sirve a los profetas mesarse los cabellos en las plazas públicas? Todo esto es incapacidad para sorprender las realidades del tiempo.

La opinión pública a nosotros no nos ha servido en cien años de vida libre sino, y esto por especiales circunstancias políticas del momento, para evitar que don Bernardo Soto hiciera Presidente a don Ascensión Esquivel. Lo de opinión pública hace sonreír a muchas personas. Esas personas ponen a veces, un poco

de escepticismo en su sonrisa pero no hay necesidad de hacer tanto esfuerzo.

Los contratos bananeros van ahora mejor de como estaban proyectados. La compañía ha podido aceptar el inmenso sacrificio de hacer algunas concesiones que benefician grandemente al país. Dentro de veinticinco años verán los costarricenses que esto es verdad y volviendo a ver hacia atrás exclamarán con ese asombro que provoca el sentimiento de haber estado al borde de un abismo: qué torpeza, y nosotros que queríamos matar a la frutera. La compañía, en medio de todas sus dificultades, ha querido ofrecerle al país una especie de homenaje de desinterés y le ha dado la oportunidad de desarrollar su propia riqueza. Que sea el país lo bastante prudente para comprender el bien que se le hace.

ROMULO TOVAR

EL TOPICO DEL DIA

Se necesita un hombre

Así como Cromwell después de disolver el Parlamento inglés tambor batiente, puso un cartel en la puerta de su edificio que decía: Se alquila esta casa; en igual forma el pueblo de Nicaragua debe colocar en las esquinas de sus calles y parques públicos un aviso que diga: Se necesita un hombre.

La república de Nicaragua, joven y vigorosa nación, llamada por la naturaleza y la inteligencia de sus hombres a ocupar un sitio de verdadero progreso y honor entre los países latinoamericanos, se encuentra dominada por la anarquía y siente ya dentro de sí las viscosidades de los tentáculos del gran pulpo yanqui.

La república de Nicaragua mantiene desde hace largo tiempo una lucha política, cruda y tenaz que se ha convertido en una revolución sangrienta que destruye sus ciudades, quema sus campos de cultivo y cercena innumerables vidas útiles al país para su riqueza y porvenir.

Los hombres públicos de Nicaragua, en medio de su desvarío político, han olvidado sus sagrados deberes de ciudadanos, los cuales sólo tienen una divisa: la Patria ante todo.

En su afán de hacer predominar sus ideas políticas, han olvidado la tierra que los vio nacer, y la despedazan con una lucha fratricida, sembrando con la sangre que derraman, la ruina, la miseria y el hambre.

Ellos sintiendo sólo las fuertes vibraciones de sus pasiones políticas, no meditan que el verdadero espíritu de la política en los pueblos es sólo una lucha de ideas para el sano progreso y libertad de la Patria. Jamás ha servido la punta de una espada para arar un campo o iluminar un cerebro con la luz de una idea de paz y progreso.

La riqueza económica, la libertad y el porvenir de una nación, no se hace con las armas en la mano, sino en un torneo del espíritu en que ocupan los primeros puestos: la inteligencia, el trabajo, la constancia y el carácter.

La política que es el Evangelio de esta lucha de ideas, debe mantenerse al margen de los inte-

res de la Patria, único fin justo y noble que debe tener.

La política es únicamente una discusión de doctrinas entre los ciudadanos dirigentes de un Estado para la mejor forma de gobierno y progreso de la nación. Nunca debe llevarse a los extremos de una contienda armada, pues entonces en lugar de construir, de levantar, de hacer surgir un país en el campo del progreso y de una riqueza pura e independiente, se le destruye, se le aniquila, se le despedaza con o en manos de un niño un juguete científico.

Las banderas de los partidos políticos pueden ser de diversos colores pero no pueden llevar más atributos que la pluma y el arado.

Sin embargo en Nicaragua el espeso velo de una política malsana y casi personal, ha impedido ver a los hombres dirigentes de esa nación, la clara y serena luz que debe guiarlos en la senda por donde deben con-

ducir a un porvenir seguro y libre los destinos de la Patria.

Y materialmente envueltos por esta ceguera mental han llegado al extremo de pedir socorro, ayuda y protección a un gobierno extranjero que sólo quiere utilizar el país en su propia conveniencia y beneficio.

Nicaragua necesita un hombre!

Un hombre que ame a su tierra más que a sí mismo.

Un hombre que tenga el valor moral suficiente para romper como un papel inútil toda doctrina política que no sea verdaderamente beneficiosa para su Patria.

Un hombre honrado y noble y que sin consideraciones de ningún género señale el camino del ostracismo a todos los malos políticos.

En una palabra, un hombre que sea para Nicaragua, cerebro y corazón y que sin temores de ninguna índole salve a la Patria que rueda vertiginosamente hacia un abismo.

En esta forma podremos ver surgir de la ruina, la miseria y el hambre, libre e independiente como una ave en el espacio, a la genii República de Nicaragua.

J. PENA CASTRO

DEL MINUTO

¡Dios salve a Nicaragua!

Dijimos en una ocasión, cuando regocijada la colonia nicaragüense celebraba con una fiesta cívica el retiro de los marinos norteamericanos de Bluefields, más o menos estas palabras en el Parque Nacional: «No debe regocijarnos el simple hecho que los marinos abandonen Nicaragua; lo que sí debe preocuparnos y alegrarnos de verdad es el hecho de que no vuelvan»...

Parecía en aquel momento de jolgorio que presentíamos la nueva incursión de conquistadores pasado algún tiempo. Efectivamente, con dolor se cumplen hoy nuestros temores.

¿Fuimos visionarios? ¿Fuimos profetas? No; ni una ni otra cosa. Simplemente comprendimos que el mal que padece Nicaragua y la mayoría de los países hispanoamericanos es mal endémico: ese estado morbosos se llama *revoluciones*. Mientras el caciquismo gobierne en los pueblos, imposible resulta hacer patria libre y fecunda.

En los países de la América Latina todavía no se ha perfilado la política definitiva. A excepción de dos o tres países, los demás viven el estado caótico de los ensayos. Toman el Gobierno los partidos triunfantes como cosa exclusiva y propia y aunque sea contra la voluntad popular, imponen al sucesor o a los sucesores como si se tratara de legar una herencia. La entidad Patria desaparece ante los apetitos vulgares de los caciques triunfantes.

Claro está que en estas prácticas amorales se relaja el civismo y las luchas eleccionarias se convierten en cuestión de estómago. Por estas razones fundamentales toda lucha que carece de ideales es estéril.

Hay que poner un poquito de alma en todo lo que hacemos o intentamos hacer.

El espectáculo desgarrador que hoy contemplamos en nuestra vecina y hermana del Norte, hace pensar profundamente.

Pensamos con dolor que la obra de la escuela la destruye el cuartel y sentimos frío al imaginar que la planta exótica de los conquistadores encuentra abonados los terrenos de la América Latina para sus fatídicos cultivos.

En el concierto de las naciones surgen los pueblos de cultura superior importando poco que sean grandes o chicos en territorio para imponerse respeto.

Sabido es que los pueblos débiles el único escudo que tienen para hacerse respetar es el orden, la paz y el trabajo.

Cuando faltan estas virtudes cívicas los pueblos se entregan fatalmente en brazos de los conquistadores.

De amarga experiencia están hartos los pueblos de la América Latina para ignorar que lo único que necesitan los Estados Unidos para intervenir en la política interior de cada país es el argumento sacramental que se llama PRETEXTO.

Y para poner ellos el garrote del pretexto sobre las espaldas de los pueblos débiles, éstos contribuyen con el motivo que se llama *revoluciones*.

Y después viene la eterna historia. Con el pretexto de resguardar los intereses americanos, desembarcan marinos, y por la fuerza imponen el orden y la paz.

Orden y paz que cuestan lágrimas de sangre más tarde cuando llega la hora de pasar la cuenta ya sea en dólares o en concesiones. Aquí es cuando cobra el país fuerte la ración del león.

¿Pero es que todavía a estas horas con la amarga experiencia de los precedentes los caudillos políticos ignoran la negra realidad de estas cosas?

¿Entonces de qué y para qué sirve la historia?

La gloria de un gobierno, el lucro de un gobierno, todo el boato y fastuosidad de un gobierno, es accidental, es transitorio, sirve apenas para halagar la vanidad por pocos días semeja un reinado de carnaval más o menos largo, más o menos corto; queda, por sobre todas estas efímeras vanidades, algo superior, algo sagrado, algo tan sublime y grande que por nada de este mundo debemos dejar caer, ni manillar, ni morir: la Patria.

¿Es que por desventura los caudillos políticos fingen no comprender esto? ¿Incapaces se consideran de un sacrificio personal que sería glorioso e impercedero?

Los egoísmos y las ambiciones ciegan a tal extremo que no ven los intereses de la Patria que deben estar sobre cualquiera otra clase de intereses?

Dando una mirada de elevado patriotismo ¿no encontrarían la fórmula de redimir a Nicaragua?

Si no hay esa fórmula, si la pasión obscura al extremo de no encontrar esa fórmula, si los que colaboran en el sacrificio de la Patria, los que en la historia es inexorable como la muerte y se escriben con caracteres de fuego sus nombres malditos...

¡Dios salve a Nicaragua!

GIL SOL

Lamentable accidente al joven Gallardo

Ayer fué víctima de un lamentable accidente el apreciable joven don Marciano Gallardo Ch., jefe de los talleres de la fábrica de muebles de don Auriel Gallardo.

El señor Gallardo trabajaba en una sierra y por una fatalidad la cinta le alcanzó dos dedos de la mano derecha, cortándose los desde su nacimiento.

Los demás operarios del taller le prestaron toda clase de auxilio.

El accidentado es hermano del joven propietario de dichos talleres.

No otros sentimos mucho lo ocurrido al señor Gallardo y deseamos se cure pronto.

El Sr. Secretario de Hacienda irá hoy a la Cámara

El Congreso aprobó ayer el dictamen de mayoría de la Comisión de Hacienda favorable al proyecto del Ejecutivo para la creación del Banco Agrícola Hipotecario.

Se presentaron algunas dudas, resolviéndose invitar al debate al señor Secretario de Hacienda.

El Sr. Sal y Güell irá hoy a la sesión del Congreso.

La hermosa fiesta de antier en Escasú

Conforme lo habíamos anunciado, antier se verificó una simpática fiesta en la progresista ciudad de Escasú, patrocinada por el querido cura de aquella localidad Presbítero Zavaleta y por los miembros de la Junta Edificadora.

En realidad daba gusto pasar las horas del domingo en aquella localidad, donde tantas simpáticas señoritas contribuían a dar realce con su belleza y su gracia a tan hermosa festividad.

Pudimos anotar el enorme desarrollo artístico de la filarmónica dirigida por el competente maestro don Benjamín Herrera, caballero éste que se preocupa grandemente por el progreso y adelanto moral y material de la localidad.

La fiesta estuvo muy concurrida, no sólo por tratarse de una fiesta veraniega, sino por tratarse de un pueblo sumamente culto. Ayer se pudo constatar que los escasuseños son ciudadanos amantes del buen orden y de la honradez.

Y como nota simpática debemos mencionar aquí la labor progresiva del cura Zavaleta, a quien se debe, en su corto tiempo que hace de ejercer ese curato, una magnífica labor cultural y material, por lo que los vecinos de Escasú le están muy agradecidos y le quieren entrañablemente.

mente. El Presbítero Zavaleta no sólo es cura en aquella ciudad sino que también es el preceptor moral de ese pueblo cuyos hijos honran y enaltecen a su tierra.

También contribuyó grandemente al éxito de tan significativa fiesta el noble anciano don Pedro Angulo, a quien se le veía activamente en todas partes del brazo del conocido periodista don Edmundo Dantés.

El servicio estuvo a cargo y por cierto muy bien atendido de las apreciables señoras y señoritas siguientes: doña Juana T. de Brenes, doña Carola de Mora, doña Adela de Brenes, doña Clementina v. de Calvo, doña Celina de Angulo, doña María Joaquina de Aguilar, doña Francisca Silvia v. de Fernández, doña Marcelina de Monge, doña Mercedes de Chinchilla, señoritas Aurora Meléndez, María Teresa Hidalgo, Nenas Brenes y Antonia Angulo.

Conversando con el cura señor Zavaleta sobre tópicos políticos, nos dijo que él, por el momento, permanecía alejado de todo ajeteo político, pero entendimos que su inclinación era por el cletismo.

Nosotros sabemos de la sinceridad del Presbítero Zavaleta y esperamos que su labor será tan magnífica como hasta la hora lo ha hecho.

PAN PARA TODOS

Excelente Calidad

fabrica don ALBERTO ODIO en «LA JOSEFINA» situada frente al Mercado, al lado de «El Gallito». Haga usted sus compras y se convencerá de la verdad.

Un nuevo cable submarino

Despachos en cinco minutos

El domingo 26 de diciembre próximo pasado se empezó a trabajar en un nuevo cable triple desde Cuba a Chile, según anunció la All-America Cables Inc. John L. Merril, Presidente de la compañía, dijo que los tres nuevos cables agregarían 2,628 millas al sistema All-America y costaría más de \$ 2,000,000.

Que de la bahía de Guantánamo de un lugar conocido por Punta del Pescador, salía un vapor tendedor de cables para Colón que va tendiendo 200 millas diarias. Debió el día 30 llegar a Colón. El vapor procederá entonces a través del canal y tenderá un cable en el Pacífico desde Callao, Perú, hasta Iquique, Chile. La tercera sección se extenderá desde Iquique a Valparaíso.

La obra quedará terminada para el día primero de febrero, dijo Mr. Merril. El tiempo cablegráfico entre New York y Sur América, que hace años se medía por horas, será aproximadamente de cinco minutos tan pronto quede listo ese tendido.

OBRAS ESCOGIDAS DE JUAN VALERA / \$ 3.50 EL TOMO. DE VENTA EN LA LIBRERÍA FALCÓ / 7ª AVENIDA, ESTE, N° 344 / TELEFONO N° 71. APARTADO 638 / SAN JOSE, COSTA RICA.

JUANA LA LARGA, novela.
DONA LUZ, novela.
PEPITA JIMÉNEZ, novela.
EL COMENDADOR MENDOZA, nov.
PASARSE DE LISTO, novela.
GENIO Y FIGURA, novela.
DE VARIOS COLORES, cuentos.

El Presbítero Zavaleta es cletista

Algunas personas que han conversado con el Presbítero Zavaleta, actual cura de la ciudad de Escasú, nos han manifestado que ese importante elemento del clero costarricense está con el cletismo.

El Presbítero Zavaleta es una persona que se afana por el adelanto de su parroquia y todos los vecinos de Escasú están muy complacidos de su labor, no sólo espiritual, sino en todos los órdenes sociales y materiales.

Por este motivo y por su trato amable los vecinos de Escasú le guardan mucho aprecio y cariño.

LECTURAS SELECTAS

A \$ 0.30 EL TOMO

La escuela altruista, por Anselmo Lorenzo.
La escuela fantasma, por Pierre Lou.
El príncipe feliz, cuento, por Oscar Wilde.
Ficciones escogidas, por Juan Pizarrón.
La ciencia y la metafísica, Carlos Ogilvi.
Lecturas, por Angel Gulliver.
La vida que pasa, por Eduardo Zamacois.
El castaño mágico, por Gerardo Castro M.
La canción, cuento, poemas, y cuento. Poesía.
Los momentos fugaces, Leonardo Pradalban.
El momento a favor, por varios autores.
Lecturas escogidas, por José Enrique Rodó.
Cuentos sobre la escuela, Pío Pi y Margall.
Fuguras escogidas, por Jacinto Obregón.
Análisis de las relaciones internacionales.
Cuentos escogidos, por Gerardo Castro M.
El patio azul, por Domingo Estrella.
De su oración, por Jacinto Obregón.
Branche de antano, teatro, de Calamaglla.
El jardín de Espirito, por Anselmo Lorenzo.
Fuguras escogidas, por Gerardo Castro M.
Juan José, por Joaquín Durruti.
Lecturas, por Luis de Zúñiga.
Los guerreros del espíritu, por N. Pácheo.
El alma de la escuela, por Luis de Zúñiga.
Cuentos, por varios autores.

COSTA RICA EN LA MANO

Inventario de información y guía de interés general

PRECIO DEL EJEMPLAR: \$ 2-00

Franco de porte a toda la República—Pedidos a

Librería Española de María vinda de Lines

SAN JOSE DE COSTA RICA — Apartado 314

Incidente personal entre los señores Sevilla y Dr. Pupo

Desde hace algún tiempo viene sucediéndose una serie de incidentes en la Comisión de Sanidad y los empleados de la Jefatura de Higiene, demostrándose con ello el empeinamiento del Presidente de dicha Comisión contra esos empleados.

Intriga tras intriga ha motivado que, primeramente, el sub-Jefe de Higiene señor Zavaleta, tratara de agredir al doctor Pupo, considerándose eso como un acto de justicia.

Dichosamente los hechos no alcanzaron graves consecuencias, pero las cosas han continuado en su mal estar y esto motivó que ayer, otro de los empleados, el señor Sevilla, persona muy seria y muy capaz agrediera a bofetadas al mismo doctor Pupo.

El señor Sevilla, vecino de La Uruca, fue tratado con bastante grosería, pues siendo su culpabilidad cuestión de Agencia de Policía, se le internó a la Penitenciaría, como si se tratase de un reo vulgar para quien no se debía de guardar ninguna clase de consideraciones.

Muchos amigos del

señor Sevilla hicieron las gestiones del caso ante el señor Agente Principal de Policía, don Bartolo Solís, y este funcionario se mostró extrañado de que no se le diera parte de lo ocurrido, desde luego que era una cuestión de Agencia simplemente.

Nosotros sabemos que en lo que respecta a este asunto de la Jefatura de Higiene, solamente ha mediado la política. Y tanto es así que hemos visto cartas del Licenciado don Carlos María Jiménez, dirigidas a ciertos individuos, como a un Francisco Fernández, ofreciéndoles un puesto en esa dependencia municipal.

Y los principales miembros de la citada Comisión han obedecido tales imposiciones destituyendo a los empleados reformistas o cletistas para sólo colocar elementos del carlismo.

Esto es, en puridad de verdad, lo que ha ocurrido, en el asunto de la Jefatura de Higiene.

Se ha pasado por sobre la ley y por sobre los derechos de moralidad, para imponer un capricho puramente político.

El dictamen sobre los contratos bananeros

Las Comisiones de Hacienda y Fomento del Congreso continúan trabajando activamente para presentar cuanto antes el dictamen respectivo sobre los contratos bananeros y del ferrocarril a Río Frio celebrados con United Fruit Co.

Ese dictamen será presentado a la consideración de la Cámara de Diputados el viernes de la presente semana y durante estos días continúan celebrando conferencia con el representante de la United Mr. March para tratar de llegar a un acuerdo definitivo sobre este particular.

Todo indica, pues, que el lunes de la próxima semana, la Cámara comenzará a discutir estos asuntos de suyo tan trascendentales para los intereses de nuestro país.

Un hombre que pierde su carreta

El vecino de San Ignacio de Aserri, José María Campos, perdió ayer su carreta y bueyes.

Campos hizo una parada por el lado del Pacífico y al reunirse con algunos amigos le dió por tomar copa tras copa hasta el extremo de perder el sentido. Cuando ya se encontró un poco fresco, recordó de su carreta, pero ésta había desaparecido del lugar en que la había dejado. Posiblemente, según manifiesta él mismo, algún amigo se la haya llevado para su casa.

El posible Director del Instituto de Alajuela

Se hacen las gestiones del caso para que el competente Profesor don Efraim Jiménez Rojas ocupe la Dirección del Instituto de Alajuela.

Los más interesados son los alumnos de ese plantel, quienes ya han iniciado las gestiones en tal sentido.

En tal día...

ENERO 11 de 1814 MURAT SE ALLÁ CON AUSTRIA.

De cuantos desengaños tuvo Napoleón I en su larga vida parlamentaria, acaso y sin acaso, fué el mayor este que, hoy hace ciento un años, hubo de proporcionarle su cuñado Joaquín Murat, espejo de ingratos y modelo de traidores, pactando con sus enemigos. Porque si alguien tenía algo que agradecer al primer Emperador de los franceses, ese alguien era Murat.

Murat nació en un mesón de La Bastida, y nació para ser, como su señor padre, mesonero; noble y brillante posición de la cual no hubiera salido sin Bonaparte, digan lo que quieran los termómetros, pues si bien sentó plaza de soldado, fué expulsado del ejército una vez y destituido otra, cuando se le admitió de nuevo en las filas porque los oficiales todos estaban en la emigración con los Borbones.

Probablemente sus talentos militares—talentos que se le suponen, pues nunca demostró saber otra cosa que montar a caballo—no le hubieran servido para nada, tras su destitución de coronel, y hubiese regresado al paterno mesón si Napoleón, al pasar al ejército de Italia, no le hubiera admitido a su lado como edecán, compadecido de que tan hábil jinete quedara desmontado.

Y después Murat fué lo que fué, y llegó adonde llegó colgado de los faldones del histórico jabán gris que Napoleón usaba:

Con Napoleón pasó a Egipto; con Napoleón regresó a Francia y de Napoleón recibió la mano de Carolina Bonaparte, el mando de la Guardia consular, el Gobierno de París, el bastón de Mariscal de Francia, los grandes ducados

de Cleves y de Berg, el título de Príncipe del Imperio y, finalmente, la corona de Nápoles.

No pecaba de abusivo Napoleón si pedía, en cambio de todo lo citado, un poco de fidelidad para su persona al favorecido con tantas mercedes Mas, sin embargo, no obtuvo lo que pedía.

Murat, en seguida que se vió Rey, sintió pujos de independiente, y al presentarse ocasión, después de la batalla de Leipzig, que fué el comienzo del fin de la buena racha napoleónica, se despidió del Emperador, con el pretexto de pasar a su reino por refuerzos y con el propósito de dejar a su cuñado que se arreglara como buenamente pudiera.

Y menos mal si se hubiese contentado con eso, de dejar a Napoleón solo en la brecha; pero lo peor fué que, tras abandonar al Emperador, se pasó a sus enemigos para ver si así conservaba la corona que consiguió por chiripa, a pesar del desmoche general de Reyes nuevos que se veía venir.

Convencido de que su ingratitud le conservaría en el trono, trabajó para lograr el completo ocaso del astro que declinaba, y cinco días después de convenir con Inglaterra que no ayudaría a Napoleón, firmó, el 11 de enero de 1814, un tratado de alianza con Austria, en el cual se comprometía a conducir a los ejércitos napoleónicos contra los ejércitos franceses. ¡Una pequeñez!

Dice el refrán: «El que no es agradecido, no es bien nacido.» Y recordando que Murat nació en un mesón, y nació para mesonero, hay que pensar que el refrán no miente.

LUIS DE OTEIZA

Juicio de la prensa española sobre el caso de Nicaragua

La prensa española ha comentado últimamente la actitud de Estados Unidos en Nicaragua. He aquí algunas opiniones:

«El Debate» dice: «Precisa atender al estado de cosas que creen los norteamericanos en América con su continuo avance económico y libre en teoría, pero no en la práctica, como lo denuestra lo ocurrido en Panamá, convertida por el reciente tratado en colonia de los Estados Unidos. No hacemos referencia a ningún hecho nuevo sino a uno muy viejo, aunque presente caracteres nuevos.

La política de la América del Norte es sólo opuesta a los intereses del hispanismo; siendo aquella de despoblación de esos países junto con su descatolización. España, pues, debe tener ante esto una actitud vigilante».

«El Sol» dice que los Estados Unidos han provocado la revolución en Nicaragua por haber ayudado con fines económicos a los violadores de la constitución, siendo esto la causa de la lucha civil.

Donde Robert Toda la ROPA

Donde Robert Toda la ROPA

La Revista Blanca

Publicación quincenal de Sociología, Ciencia y Arte

Esta Revista se compone de 40 páginas de nutrido y ameno texto y 16 de folletín. Tiene corresponsales en Madrid, Roma, Berlín, París y Londres, que tratan los temas nacionales e internacionales de política, sociología, ciencia y arte de actualidad. Núm. suelto: 40 cént.

DE VENTA EN LA LIBRERÍA FALCÓ

Dirección: Oliveras, 30 : Barcelona-Guindardó (España)

Imprenta Germinal

De todo LA LEY SECA

Resolución del Secretario de Hacienda norteamericano

La extraña opinión de un sabio

Todos los grandes observatorios de Europa se están ocupando de estudiar al Planeta Marte, al aproximarse éste a la tierra, ya que es de suma importancia el saber si tal planeta está habitado y tiene vida como el nuestro.

Las últimas declaraciones del Dr. Mansfield Robinson, telepatista de fama mundial y que desde hace algún tiempo dejó de ejercer la abogacía, cuyo título posee, ha venido a sorprender a todos los astrónomos y sabios, pues declara que ha logrado comunicarse con los marcianos y que ha recibido el siguiente mensaje:

«Opestinipia Secomba». A tal mensaje no se le ha dado la traducción o interpretación debida por el señor Robinson, pero se espera que al llegar a descifrarse se conozca algo interesante.

Las indicaciones del abogado Robinson, pero se espera que al llegar a descifrarse se conozca algo interesante.

Las indicaciones del abogado Robinson de que los aparatos de radio, receptores, estuvieran pendientes la noche del miércoles, no fueron infructuosas, pues en varias estaciones de América como de Europa, se recibieron llamadas que indicaban «M. M.»

El telepatista Robinson de-

clará tener una amiga en Marte cuyo nombre es Omarurury; dice que le ha comunicado que es lo que pasa en Marte.

El sabio que dice haber tenido la feliz suerte de conversar con los marcianos, que aquel planeta está habitado por gente de una estatura de 7 a 8 pies, tienen grandes orejas y cabellera abundante y ojos más grandes que los nuestros.

Robinson dice también que los marcianos no sólo tienen máquinas para la transportación, que se asemejan a nuestros automóviles, sino que caminan con velocidad y vuelan al mismo tiempo.

Por lo que hace a la aviación, dice que la tierra está atrasada miles de años, en comparación con los adelantos de la civilización de Marte; los canales que se observan producen una energía eléctrica muchísimas veces mayor que la de nuestras cascadas y ríos.

La inalámbrica y la electricidad, fueron cosas mucho antes de que nacieran Marconi y Edison, inventadas y perfeccionadas por los habitantes de Marte.

Toda la prensa europea trae en sus columnas amplias informaciones sobre las declaraciones del telepatista Robinson.

Alarmado por el número de muertes atribuidas a los licores alcohólicos envenenados que se han registrado en los Estados Unidos, el Secretario de Hacienda Mellon está excitando a los químicos al servicio del Gobierno que busquen algún desnaturalizador para el alcohol industrial que no sea venenoso.

Habiéndose dado cuenta de que el alcohol siempre se escurre y va a dar a manos de los contrabandistas, el Secretario Mellon no está dispuesto a que se envenene a los bebedores para hacer cumplir la ley de prohibición. Desea que el alcohol sea desnaturalizado de manera que sea demasiado desagradable para beber,

pero al mismo tiempo que no envenene. Sin embargo los químicos no están muy entusiastas con la proposición de que encuentren un ingrediente que no sea venenoso, opinando que si hay que hacer que el alcohol industrial sea nauseabundo debe contener una pequeña porción de alcohol de madera, el que dicen es el menos dañino de los ingredientes para desnaturalizar.

El Secretario Mellon no cree que las muertes numerosas atribuidas a las bebidas ocurridas durante las fiestas de Navidad se deban al alcohol desnaturalizado sino que más bien probablemente son el resultado del exceso en la bebida.

El crédito naval norteamericano

El crédito naval de 324.000.000 de dólares se discutió últimamente en la Cámara de Representantes, donde todo parece indicar que habrá una lucha persistente entre los partidarios y enemigos del crédito. El debate general giró alrededor de las razones de que la conferencia del desarme de Washington había resultado un "triste caso" que no debe seguir empleándose como guía en las construcciones navales y de que la política exterior del Presidente Coolidge no debe apoyarse a costa de una defensa naval debilitada.

Mientras progresaba el debate, se notaba una tendencia siempre mayor de descuidar los consejos del Presidente

de que se abandone por ahora el crédito para la construcción de tres cruceros cuya autorización expira en el mes de Julio próximo si para entonces no se ha votado el dinero necesario.

El representante Tilson, líder republicano, anunció en privado que está estudiando una modificación tendiente a votar inmediatamente los fondos de construcción. Dijo que había discutido el asunto con el presidente y que continúa igual la actitud de éste de que la construcción de los nuevos cruceros debe aplazarse hasta después de las conferencias internacionales sobre el desarme que hay en proyecto.

Quedaron unos empleados y los otros fueron destituidos

La Secretaría de Gobernación vertió su resolución en el asunto de la destitución de empleados de la Jefatura de Sanidad.

Como ya lo habíamos informado, la Comisión respectiva y por iniciativa del doctor Pupo, había declarado cesantes a todos los empleados de dicho departamento inclusive al propio jefe doctor Fonseca Calvo.

Pero los empleados apelaron de esa resolución ante la Secretaría de Gobernación, y el señor Secretario, después de un detenido estudio resolvió que de esos empleados quedarán unos en sus puestos y otros fueran destituidos.

Según esa resolución solamente quedaron tres empleados en su servicio; todos los demás inclusive el Sub-Jefe de Higiene don José Joaquín Zavaleta, quedaron cesantes.

Las grandes fiestas de Esquipulas en la ciudad de Alajuela

En la ciudad de Alajuela se preparan grandes festejos religiosos con motivo de celebrarse el día de Santo Cristo de Esquipulas, festividad esa que se verificará el 15 del corriente mes.

Durante los días 14, 15, 16 y 17 habrá solemnes actos religiosos en la iglesia de La Agonía y una feria en la plaza situada al frente de dicho templo.

Se oficiarán misas semipontificales y habrá prédicas a cargo de reputados sacerdotes.

Por las tardes habrá conciertos dados por la banda militar de aquella ciudad.

Éxito Editorial

No olvide que las novelas de COLECCION PRINCESA son las que todos leen y todos pueden leer. De venta en la Librería Falcó. Precio: \$ 3.00 el tomo.

IDEARIO

LA IGLESIA

La reacción avanza, el espíritu clerical lo invade todo. La Iglesia se nos come. Se apodera de los pueblos y con los pueblos de sus habitantes. Miles de conventos dominan todas las alturas de España. No hay aldea donde el clericalismo no tenga su monumento.

España es la mejor finca de la Iglesia. La Iglesia es nuestra soberana y señora. Todo es suyo. Viven las instituciones de su benevolencia. Ante ella doblan el rey y el general la rodilla. No es un poder determinado, un poder mismo, único, avasallador, despótico.

La luz ha dejado de ser para ella símbolo de redención; es sencillamente un instrumento de tortura. Cuantos se opongan a los designios clericales sentirán su peso. La cruz de Cristo ó la espada, ¡qué más dál todo son cruces.

Se la acusa de hipócrita. No lo es ya. Obra como conquistadora en país de su dominio. No necesita fingirse pobre, y cobra sus tributos desde templos lujosos y aloja en palacios a sus obispos; no necesita fingirse humilde, y exige con soberbia al Estado su prenda de vasallaje; no necesita ni parecer buena: niega sepultura al pobre, y acusa y persigue a sus enemigos.

Prevarica a la luz del día y vende sus bendiciones y sus sacramentos, y saca ánimas del purgatorio á tanto la pieza.

Cristo no es ya su inspirador. Era un huésped incómodo y lo ha desahuciado. Los huecos que dejó en sus altares los han llenado con ventaja santos y santas, creados como etiquetas de específico, para acreditar éste ó el otro remedio contra dolencias especiales.

Cada gremio tiene un santo; cada enfermedad su mérito celestial.

Todos los santos son abogados de algo. No hay más que pagarle la consulta y esperar en casa la solución.

Ha hecho más abogados la Iglesia que todas las Universidades juntas. ¡El cielo lleno de aboga-

dos! ¡Uf! ¡Qué horror!

Las santas son también abogadas, lo que prueba que todas son bachilleras.

La Iglesia es antifeminista en la tierra y feminista en el cielo.

De Cristo, según decía, apenas si se acuerda, como no sea para hacerle la disección y explotar alguna de sus vísceras. Entero no lo quiere.

Arrojó á los mercaderes del templo, y los mercaderes se han vengado. Le han arrancado el corazón.

Nada se sustrae al poder de la Iglesia. Explota la beneficencia, tiene acaparada la instrucción, se sirve de los monumentos nacionales, y en muchos de ellos habitan sus frailes ó sus curas.

Bautiza, casa, entierra, fabrica licores, chocolates, dulces, medicamentos. Confecciona camisas y otras prendas valiéndose de las asiladas de sus establecimientos, y hace así competencia ruinosa á las trabajadoras que no hallan labor en los principales almacenes porque las monjas trabajan á precios inverosímiles.

Las cuestiones dogmáticas son ya cosa secundaria para la Iglesia. Acepta sin escrúpulo el oro de todos, beatos y herejes. Nada le importa que os llaméis republicanos ó monárquicos, carlistas ó liberales. Con tal de que vayáis alguna vez á misa, guardéis las formas y paguéis algunas misas ú otras funciones religiosas, os mirará con benevolencia, y hasta si sois generosos, tendrá por vosotros más simpatías que por muchos santurriones molestos que no dan nada ó dan con tañerías.

Combatamos á la Iglesia. Combatirla es la más patriótica de las obras.

FCO. PI Y ARZUAGA

No por patriótico, sino por racional ha de emprenderse ese combate.

Lo patriótico se reduce al estrecho círculo de las fronteras, lo racional abarca el universo y se atreve á penetrar en las inmensidades del infinito.

La España Almacén de Abarrotes

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

100 v. al W. del Palacio de Justicia

Martínez & Co.

Apartado N.º 211

Teléfono 694

Bombones de Chocolate

Tan buenos o mejores que los europeos

A un colón libra - EN EL GALLITO

UNITED FRUIT Co.

SERVICIO DE VAPORES

Durante la estación de turismo, a partir del 15 de enero de 1927, hasta nuevo aviso, los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES, que hacen el servicio entre New York y Limón, llegarán a este último puerto los sábados en la mañana, zarpando el domingo en la tarde, haciendo escala de regreso en Habana (Cuba).

Los vapores CARTAGO, HEREDIA y PARISMINA tocarán en Limón los martes de cada semana, y saldrán para Nueva Orleans vía Cristóbal y Habana el mismo martes en la tarde.

Los vapores TURRIALBA, ABANGARÉS y ATENAS tocarán los viernes en la mañana en Limón, zarpando el mismo viernes en la tarde para Nueva Orleans, vía Tela y Habana.

Los vapores SAN BENITO, SAN BLAS, SAN GIL y SAN BRUNO, llegarán los sábados en la mañana zarpando para Boston ese mismo día en la tarde, vía Kingston.

Los vapores CAVINA, ARIGUANI y CARARE que hacen el servicio entre Avonmouth y Limón llegarán a este último puerto quincenalmente los jueves en la mañana y zarparán los Viernes en la tarde, haciendo escala, de venida en Barbados y Trinidad y de regreso en Cristóbal y Kingston.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón, o a los Sub-agentes en San José, señores, SASSO & PINE SUCS.

Diciembre 29, de 1926.

M. M. MARSH
Administrador

Imp. GERMINAL

Depósito y aserradero de Maderas

M. Giustiniani

Maderas de todas clases y dimensiones. Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes. Frente a la Estación del Pacífico. APARTADO 334 TELEFONO 61

PARA BUENAS NOVELAS
EN LA DIRECCION DE LA PRENSA

Mordido por una serpiente

Cerca de Cascajal, vía al Pacífico, el peón Demetrio Chaves fue víctima de la mordedura de una serpiente venenosa.

Esto ocurrió el sábado de la semana pasada mientras él se dedicaba en la limpia de un terreno para sembrarlo de maíz.

El reptil logró morderle en un pie y pocos

momentos después los efectos de la mordedura se hicieron sentir, habiendo sido auxiliado por dos compañeros que le ayudaban en ese trabajo.

La mordedura le fue producida por una coral que lograron matar después.

El estado de salud del paciente es bastante grave.

La Liga de Naciones y el Tratado de Panamá

El tratado recién concluido entre Panamá y los Estados Unidos es discutido actualmente en los círculos de la Liga de Naciones donde se sugiere que el nuevo pacto probablemente tenga el efecto de anular la independencia de la República de Panamá que como miembro de la Liga, debe gozar de independencia política y está comprometida bajo el pacto de la Liga a sometersus disputas al arbitraje.

Se cree que la cuestión del status de Panamá probablemente surja en alguna reunión próxima del Consejo de la Liga.

Sigue en pie una huelga

Sigue en pie la huelga de los propietarios de camiones que hacen el servicio entre esta capital y la ciudad de Alajuela.

Los ganaderos alajuelenses ofrecieron ayer a aquellos, que si la Municipalidad de Alajuela no reconsidera la determinación que ha originado el conflicto, ellos están dispuestos a trasladar la Plaza de Ganado a la ciudad de Heredia.

Los ecuatorianos jugarán hoy en Santo Domingo

Esta tarde los futbolistas ecuatorianos irán a la ciudad de Santo Domingo de Heredia donde jugarán un match de football contra la primera división del club sport de aquella localidad.

El señor Presidente de la Liga Nacional de Foot Ball don Cipriano Güell concurrirá a tan interesante match contra los campeones de terceras divisiones.

Publicaciones recibidas

Hemos recibido la importante revista «París Sud y Centro América» que se edita en París y en francés. En la portada trae el retrato del Ministro de Nicaragua en París, don Francisco Medina.

También recibimos el número 10 de la importante revista de artes gráficas «El Mercado Poligráfico», que se edita en Barcelona, revista ésta que circula en toda la América Latina.

Un retrato del Sr. Presidente de la República

El retrato del Sr. Presidente de la República, Licenciado don Ricardo Jiménez Oreamuno fué colocado en el salón de sesiones de la Municipalidad de Santo Domingo de Heredia.

Al acto concurrió el señor Secretario de Gobernación don Rafael Castro Quesada.

El concierto de despedida de la Sinfónica

El sábado próximo en el Teatro Nacional se verificará el concierto de despedida de la Orquesta Sinfónica que parte en gira artística por los países de Centro América, México y la Habana.

El concierto será de 53 profesores dirigidos por el Maestro don Juan Loots.

La reunión de los Republicanos Históricos

El viernes, a las ocho de la noche, en la oficina del Lic. don José J. Soto se verificará la reunión de los Republicanos Históricos.

En su calidad de Presidente el Lic. Castro Ureña ha convocado para esa reunión política.

Sección oficial

Se concedió carta de naturalización al señor Manuel Gómez Mejía, oriundo de Nicaragua.

Se tiene como costarricenses a los menores Juan Angel, Guillermo y Rosa Libre Guzmán, oriundos de España.

El Secretario de la Jefatura Política de Atenas ha quedado encargado de la Jefatura mientras dure la licencia concedida al Jefe Político.

Se nombró al señor Célmo Bolaños Segura para el cargo de Agente Principal de Policía de Profilaxis Venérea.

Ricardo Falco

Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con gran rebaja de precio.

Las palpitaciones del cable

La política en Alemania * Los sucesos de China * Elecciones en el Salvador * Un mensaje del Presidente Coolidge * Manifiesto del doctor Sacasa y conectación de Díaz * Se estima inminente la ruptura de relaciones entre México y Estados Unidos

La política interna de Alemania no está del todo tranquila con motivo de las dificultades que encuentra el Presidente Hindenburg para la formación del nuevo gabinete.

El Presidente de Alemania ha encargado a Curtiur el establecimiento del nuevo gobierno con instrucciones de incluir la representación de todos los partidos, desde los nacionalistas hasta los demócratas y en caso de que falle este plan, de formar una coalición con tendencias al nacionalismo.

El nombramiento de Curtiur ha causado gran sorpresa, en vista de la reciente oposición que tuvo su candidatura.

Los sucesos en China continúan delicados.

Por cablegramas últimamente recibidos se tienen noticias de que el General Wu Pei Fu ha obtenido dos victorias en la provincia de Homen.

Por su parte otro general chino ha capturado Fuyang y es una amenaza para la línea cantonesa de comunicaciones.

También se ha tomado la plaza de Paotonchen en Mongolia.

El gobierno de Pekín ha anunciado que el Mariscal Chang Fsaio Linse emprenderá pronto una contraofensiva contra los cantoneses.

En El Salvador empezaron ayer las elecciones presidenciales y éstas se han desarrollado con orden en toda la república.

Hasta estos momentos las votaciones dan una inmensa mayoría a la candidatura de don Pfo Romero Bosque para Presidente y de don Francisco Martínez Suárez para Vice-Presidente.

Estos dos candidatos cuentan con las simpatías oficiales.

Gran sensación ha causado en Estados Unidos el mensaje del Presidente Coolidge al Congreso y en el cual define su política respecto a México y Nicaragua.

En este mensaje el Presidente Coolidge acusa a México de promover revoluciones en Nicaragua con el objeto de herir a Estados Unidos

y llamó la atención al Presidente Calles, manifestando que no se tolerará a México tal actitud.

En una de las partes de su mensaje el Presidente de Estados Unidos dice:

«Tengo la más completa evidencia de que municiones en grandes cantidades han sido empujadas para los revolucionarios de Nicaragua y tales municiones llevan la marca de haber pertenecido a México».

En los círculos oficiales se estima que el mensaje del Presidente Coolidge es una invitación para romper las relaciones con México.

El doctor Sacasa ha lanzado un nuevo manifiesto en el que después de hacer la historia de los últimos acontecimientos políticos de Nicaragua relacionados con los cambios de gobierno de Díaz, está en abierta pugna con las disposiciones de los Pactos de Washington.

El doctor Sacasa dice: «Guatemala y Costa Rica permanecen fieles a los pactos, rehusando reconocer a Díaz, pero el Departamento de Estado, a despecho de sus declaraciones de que el caso era cuestión de principios y no de personas, le han reconocido».

Agrega que «la responsabilidad de la intervención afecta el prestigio del gobierno americano, mientras el producto de tal intervención favorece a los exportadores».

Dice que ha recibido noticias de Río Grande de que un destacamento de marinos norteamericanos, arrojó al río cerca de dos millones de cartuchos, de propiedad de su ejército, y a fin de debilitarlo.

Manifiesta también que el armamento de su ejército lo ha adquirido en Estados Unidos y donde quiera que se pudo, sin contraer compromisos con ninguna nación o gobierno.

En otra parte de su manifiesto hace presente lo siguiente:

«No hay recuerdo en la historia de Nicaragua de ninguna ofensa contra diplomáticos americanos ni siquiera durante anómalos tiempos. El pueblo nicaragüense

es civilizado: respeto los derechos de los otros, pero reclama los suyos propios».

Finalmente dice: Confío todavía en que el Presidente Coolidge hará justicia a Nicaragua.

El Presidente Díaz ha contestado el manifiesto del doctor Sacasa con una larga exposición y en la cual entre otros puntos dice lo siguiente:

«El Dr. Sacasa representa el único y patético ejemplo del pretendiente a una presidencia que nunca ha ejercido, que en vez de buscar pacientemente en el campo de la paz la solución del más serio y delicado de los problemas de su país, corre hacia México para obtener fondos y armas con los cuales traer a su patria los horrores de una guerra fratricida, en un ambicioso empeño de vindicar su ambición personal de presidencia».

En otra parte de su exposición agrega que está comprobado que las armas y cartuchos secuestrados por el Almirante Latimer en Puerto Cabezas tenían el escudo de armas de México y la marca de los arsenales mexicanos. Que se sabe también que oficiales y soldados mexicanos es-

tán combatiendo en el ejército de Sacasa.

Agrega que es bien sabido que los liberales que conducen la revolución se encuentran escasos de dinero, y que los proveedores del fondo liberal de la guerra tienen que ser México y quizás hasta Rusia.

Al final de su exposición el Presidente Díaz manifiesta lo siguiente:

«Mi gobierno todavía sostiene en alto la rama de olivo de la paz para nuestros hermanos liberales, pero nosotros estamos preparados para defender con la última gota de nuestra sangre hasta el límite de nuestros recursos nuestra patria de la dominación del gobierno de Calles.

En México reina gran excitación con motivo del mensaje del Presidente Coolidge, y se cree que este sea seguido por un desembarco marinos norteamericanos en suelo mexicano a fin de establecer «zonas neutrales para protección de vidas e intereses norteamericanos».

Por otra parte, en Estados Unidos se estima que pronto será un hecho la ruptura de las relaciones diplomáticas con México.

J. P. C.

ENTRE NEW YORK Y LONDRES

En Nueva York se hacen comentarios respecto al costo del nuevo servicio radio-telefónico inaugurado últimamente entre la ciudad nombrada y Londres.

El uso de este servicio costará 25 pesos por minuto, siendo el cargo mínimo de tres minutos.

Por tanto, una persona que hable rápidamente, a razón de 400 palabras en tres minutos pagará sólo 18 tres cuartos centavos por palabra, saliéndole más ventajoso telefonar que enviar cables corrientes que cuestan a razón de 20 centavos por palabra.

Los que hablen con el arrastre yankee apenas si podrán transmitir unas 200 palabras durante los tres minutos que les saldrían a razón de 37 y medio centavos cosa que no encaja dentro del modo de pensar económico y por lo tanto parece que todo el mundo se esforzará por hablar aprisa.

Los académicos que no saben emplear sino palabras de muchas sílabas será mejor que continúen usando los cables comerciales.

Los que hablen aprisa además de ahorrar dinero hablando por radio

teléfono, tendrán además la ventaja de una comunicación más rápida.

El éxito de la radio-telefonía parece estar asegurado si de algo sirven los experimentos que se han hecho los sábados y domingos desde hace varios meses. Los ingenieros de radio dicen que el público notará que la voz humana transmitida por alambres sobre tierra y por radio sobre el mar, se oirá tan claramente como si fuese una comunicación terrestre de corta distancia.

Se hacen experimentos para hacer el servicio extensivo a otros lugares fuera de New York y Londres, pero el éxito comercial del servicio New York-Londres, será el que determine hasta qué punto se prolongarán las líneas.

Chicago ya ha oído a Londres por el nuevo radio-telefónico y se considera como posibilidad comercial el extender el servicio hasta San Francisco, si el público lo utiliza.

Desde hace más de tres años los ingenieros de radio ingleses y norteamericanos han estado haciendo observaciones

fábrica de hielo, Cerveza, y agua gaseosa
Ginger grande, pequeña

Traube

Agua mineral, Kola doble, Kola Champagne
Cream Soda, Gintgerale

Pida en todo establecimiento la CERVEZA Y LOS REFRESCOS TRAUBE